

Depuis quelques années c'est particulièrement à la Malacologie qu'il a voué son attention. Déjà huit fascicules sur les mollusques, avec d'excellentes gravures, ont vu le jour. De nombreuses espèces nouvelles y sont signalées ; le genre *Corbicula* seul ne lui en fournit pas moins de 49. Chose assez singulière, une ressemblance étonnante rapproche plusieurs espèces des types caractéristiques de nos mollusques de l'Amérique du Nord. Comme les nôtres, la plupart ne se distinguent par aucune particularité de coloration, presque tous sont d'une corne jaune uniforme.

Le savant Jésuite vient de décrire tout dernièrement, dans son grand ouvrage in-4 qui a pour titre : *Mémoires concernant l'histoire naturelle de l'Empire Chinois*, les mollusques terrestres, formant 87 pages de texte avec 21 planches lithographiques. Planches et impressions ont été exécutées à Chang-Hai où se trouve la Procure de la mission. Les dessins ont été exécutés sous la surveillance du P. Heude, par un jeune chinois, élève de leur orphelinat. Si ces dessins n'ont ni l'élégance, ni le relief de ceux des artistes Européens, ils ont du moins le mérite d'une exactitude irréprochable.

Les ouvrages du P. Heude sont fort estimés des savants et font autorité dans cette branche des sciences.

C'est au moment où les corps religieux sont mis au ban de l'opinion publique, au moment que pour leur faire la guerre on n'hésite pas à violer les lois les plus sacrées de la propriété et de la liberté individuelle, que ces philanthropes véritables en se rendant jusqu'aux extrémités du monde pour y arborer l'étendard du Christ, ne dédaignent pas de prendre aussi les intérêts de la science, et de planter des jalons qui serviront peut être de guides à ceux-là même qui les traitent en proscrits et les qualifient d'obscurantistes et d'éteignoirs. C'est ainsi que les chrétiens, à l'exemple de leur maître, savent se venger !